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Цель работы — поиск новых методических возможностей ускоренного исследования структу-
ры смесевых композиций на основе разнородных термопластичных матричных материалов, а также 
различных модификаторов и наполнителей. 

В качестве основного метода исследований было выбрано микроиндентирование поверхностных 
слоев изучаемых материалов по схеме Шора, базирующейся на фиксировании скорости и глубины по-
гружения нагруженного твердого конуса в изучаемую поверхность в течение заданного времени. Об-
наружено методом микроиндентирования расположения твердых и мягких зон в полимерных смесях, 
например, частиц полиэтилентерефталата и полиэтилена низкой плотности, можно определить 
условную твердость межфазных зон. Методом среза в заданных местах композитного образца 
можно оценить влияние технологических режимов на условную твердость практически в любом 
направлении формирования изучаемого образца. 

Важным элементом в конструкции микроиндентора является механическая связь между нагру-
зочным штоком и микрометрическим измерителем не только глубины внедрения, но и обратной ме-
хано-фрикционной релаксации, происходящих после снятия нагрузки с индентора, выражающейся в 
его подъеме вверх, характеризующем упруго-пластические свойства деформируемого материала. 

Заметный интерес представляет сравнительная оценка параметров релаксационных процессов 
при индентировании наномодифицированного полимера — полиамида 6: глубина внедрения инденто-
ра в напряженной зоне резко изменилась. В наномодифицированном полиамидном образце она почти 
в пять раз ниже, чем в немодифицированном. 
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The aim of the work is to study new methodological opportunities for accelerated study of the mixed composi-
tions structures based on heterogeneous thermoplastic matrix materials, as well as various doping fillers.  

The indentation of the materials surface layers according to the Shore scheme was chosen as the main 
research method. The method is based on recording the speed and depth of immersion of the loaded cone 
into the surface for a given time. 
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The conditional hardness of interphase zones can be determined by microindentation of the hard and soft 
zones locations in polymer mixtures, for example, particles of polyethylene terephthalate and low density poly-
ethylene. Using the cut method at specified locations of the composite sample, we can evaluate the effect of 
technological conditions on the conditional hardness in almost any direction of formation of the test specimen. 

An important element in the design of the microindenter is the mechanical connection between the load 
drain and the micrometer, not only the penetration depth, but also the reverse mechano-frictional relaxation 
that occurs during the removal of the load from the indenter, expressed in its rise up, characterizing the 
elastic-plastic properties of the deformable material. Particular attention was drawn to the test of relaxation 
processes during the indentation of a nanomodified polymer — polyamide 6. In this case, the compressive 
strain in the stressed zone changed sharply: it was almost five times lower in a nano-doped polyamide 
sample than in an undoped one. 
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